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Что нас волнует...
ПРИНЯТИЕ ЗАКОНОВ О ЖИЛИЩНОМ

СТРОИТЕЛЬСТВЕ ПОЗВОЛИТ  
ВТРОЕ СОКРАТИТЬ НУЖДАЮЩИМСЯ

СРОКИ ОЖИДАНИЯ КВАРТИРЫ
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Как добиться, чтобы эко-
номический рост в на-
шей стране продолжил-

ся или, тем более, ускорил-
ся? Как сделать экономику
реально конкурентоспособ-
ной? Как реализовать новые
возможности, открывающие-
ся для российских «игроков»
на общеевропейском и на ев-
разийском экономическом
пространстве? Эти вопросы
давно уже на слуху. Послед-
ний раз они прозвучали на
прошлой неделе на VIII Пе-
тербургском международном
экономическом форуме.

Были, в частности, приня-
ты рекомендации одного из
круглых столов форума, где
речь идет об углублении вза-
имодействия государствен-
ных и общественных органи-
заций стран СНГ в рамках пе-
реговорного процесса по
присоединению к Всемирной
торговой организации (ВТО).

Интеграция - дело полез-
ное. Тем более когда интегри-
руется некогда единое хозяй-
ственное, производственное
целое. Но нельзя уже не ви-
деть существенных различий
в уровне экономического
развития и структуре нацио-
нальных экономик госу-
дарств Содружества. В таких
условиях вызывает опасение,
что страны, исповедующие
более либеральный доступ на
рынок товаров, капиталов и
услуг, будут использоваться
иностранными поставщиками
для проникновения на рынки
других стран, причиняя
ущерб их национальным эко-
номикам. В результате дело-
вые круги стран СНГ, в боль-
шей степени несущие ущерб
от иностранной конкуренции,
вынуждены выступать против
интеграционных процессов,
объективно развивающихся в
рамках Содружества.

Создание международных
финансово-промышленных
групп в этих условиях - наи-
более эффективный способ
объединения капитала, спо-
собствующий структурной
перестройке экономики стран
СНГ. Усилия могли бы кон-
центрироваться в первую
очередь на защите позиций,
имеющих особое значение
для национальных произво-
дителей.

Особая роль в развитии ин-
теграционных процессов на
всем евразийском простран-
стве, естественно, принадле-
жит России. Это и законода-
тельное обеспечение сотруд-
ничества, и разработка пер-
спективных прогнозов инте-
грации, и определение опти-
мального соотношения функ-
ций государственных струк-
тур и общественных объеди-
нений в ее ходе, и многие
иные направления. Но, чтобы
сыграть эту роль, самой Рос-
сии, очевидно, предстоит пе-
рейти к новой модели эконо-
мического роста, позволяю-
щей обеспечить переориента-
цию значительной части фи-
нансовых ресурсов из сырье-

вых отраслей в обрабатываю-
щие. При этом развитие
должно базироваться на ин-
новациях, на формировании
конкурентоспособных акти-
вов и интеллектуального ка-
питала.

Еще год назад, на предыду-
щем петербургском форуме,
РСПП выдвигал предложение
бизнес-сообщества о модер-
низации отечественной эко-
номики на основе разрабо-
танной союзом новой кон-
цепции промышленной поли-
тики. В развитие этой идеи на
проведенном РСПП круглом
столе с участием междуна-
родных экспертов был обсу-
жден и принят уточненный
вариант такой политики.

Существенная роль в ней
отведена участию бизнеса в
совершенствовании корпора-
тивного управления. На этом
акцентировалось внимание и
в национальном докладе по
корпоративному управлению,
презентация которого нака-
нуне VIII петербургского фо-
рума прошла на международ-
ной конференции «Корпора-
тивное управление и эконо-
мический рост в России» с

участием председателя Пра-
вительства РФ Михаила
Фрадкова. Об этом же шла
речь и на самом форуме.

Российскому бизнесу нуж-
но еще пройти для этого не-
легкий путь. Существуют че-
тыре принятых в мировой
практике главных фактора
корпоративной культуры, ко-
торые российским компани-
ям и ведущим представите-
лям российского бизнеса на-
до осознать как можно быст-
рее.

Первый - порядочность,
самый трудный шаг из всех,
которые предстоит совер-
шить. Второй фактор - про-
зрачность. Только используя
международные стандарты
аудита в качестве своих кор-
поративных, российские ком-
пании смогут стать конкурен-
тоспособными. Третий - это
качество управления. Оно аб-
солютно необходимо, если
наш бизнес хочет реализо-
вать открывающиеся воз-
можности на общеевропей-
ском и евразийском экономи-
ческом пространстве. Опре-
деленные успехи на пути к
цели - лишь начало. Наконец,
социальная ответственность
бизнеса, которую предстоит
расценивать как естествен-
ное направление каждоднев-
ной работы, один из инстру-
ментов, позволяющих не
только повышать деловую

репутацию или капитализа-
цию компаний, но и устанав-
ливать эффективные отно-
шения с государством, потре-
бителями, партнерами и ме-
стными сообществами. Такое
понимание проблемы позво-
ляет говорить не просто об
индивидуальной благотвори-
тельности и меценатстве, а о
социальных инвестициях как
разновидности бизнес-вло-
жений. Необходимо повы-
шать качество управления
этими инвестициями, исполь-
зуя накопленный мировой
опыт в этой области.

Предложенный РСПП план
действий по реализации
принципов социально ответ-
ственного бизнеса предусма-
тривает среди прочего прове-
дение постоянного монито-
ринга социальных программ
работодателей. Наиболее
важные для общества про-
граммы должны реализовы-
ваться с привлечением широ-
кого круга промышленников
и предпринимателей. Экспер-
ты нашего союза работают
над разработкой стандартных
форм социальной отчетности
предприятий. Внедрение та-
ких стандартов не только
свидетельствовало бы об из-
менениях парадигмы поведе-
ния бизнеса, но и помогло бы
повышению ответственности
за устойчивое социальное
развитие общества.

Аркадий ВОЛЬСКИЙ,
президент Российского союза
промышленников 
и предпринимателей (РСПП)

НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ 
ДЛЯ ВСЕХ «ИГРОКОВ»

Все новое - хорошо забытое ста-
рое. Ипотека в той или иной
форме существовала в России

со времен Петра I вплоть до револю-
ции 1917 года. Вот и в наши дни, на
мой взгляд, это самый реальный спо-
соб решить пресловутый квартирный
вопрос. 

Правительство РФ совместно с де-
путатами Госдумы завершило подго-
товку пакета нормативных правовых
актов по формированию рынка дос-
тупного жилья. Принятие этих зако-
нопроектов отнесено к числу приори-
тетных задач фракции «Единая Рос-
сия». Изменения в законодательстве
призваны создать правовые условия
для формирования рынка доступно-
го и качественного жилья, а также
механизмы участия государства в
этом процессе. 

В настоящее время в силу сразу
нескольких причин воспользоваться
ипотекой могут лишь очень немно-
гие. Среди основных проблем я бы
назвал низкий уровень заработной
платы, высокие (до 20 процентов)
ставки кредитования, завышенные
цены на жилье. Так, средняя цена
квадратного метра на первичном
рынке жилья составляет на данном
этапе более 16 тысяч рублей с еже-
годным приростом 26 процентов по

стране и 45 - по Москве. Это при том,
что себестоимость жилья примерно в
два раза ниже - около 8 тысяч руб-
лей. 

Разработанные законопроекты по-
зволят остановить безумный рост
цен. Достичь этого можно, демоно-
полизировав сферу жилищного стро-
ительства и избавив застройщиков
от гласных и негласных поборов. Со
следующего года вместо того чтобы
обивать пороги в сотнях инстанций,
разрешение на строительство можно
будет оформить по принципу «одно-
го окна». Ожидается и налоговое по-
слабление при реализации жилья и
земельных участков. Эти операции
необходимо освободить от налога на
добавленную стоимость. Предпола-

гается также отменить обязательное
нотариальное удостоверение догово-
ров ипотеки. В настоящее время та-
кая процедура обходится заемщику в
полтора процента от общей стоимо-
сти сделки. 

Большой блок законопроектов на-
правлен на расширение возможно-
стей граждан получать ипотечные
кредиты. В этот блок, в частности,
входят законопроекты: «О кредитных
историях», который обеспечивает си-
стему раскрытия информации о доб-
росовестности исполнения заемщи-
ком обязательств перед коммерче-
скими банками, «О жилищно-накопи-
тельных кооперативах и их деятель-
ности по привлечению и использова-
нию накоплений граждан», а также

поправки в некоторые законодатель-
ные акты РФ в части защиты прав и
интересов граждан, вкладывающих
денежные средства в строительство
жилья. 

В числе новаций - предложение о
введении обязательной нормы стра-
хования кредита. На практике это оз-
начает, что если с заемщиком, не дай
бог, что-нибудь случится, его семья
не останется на улице. В то же время
предполагаются нововведения по со-
кращению банковских рисков, в том
числе возможность выселения чело-
века из квартиры в случае невыплаты
им полученного займа, выпуск и об-
ращение ипотечных ценных бумаг -
так называемых длинных денег. Вно-
симые в законодательство измене-
ния позволят снизить первый взнос
для покупателя жилья с 30 до 10 про-
центов, а процентные ставки - с 20 до
5-10 процентов. 

В России более 25 миллионов че-
ловек проживают в ветхом или ава-
рийном жилье, пять миллионов - в
строениях, подлежащих сносу. В це-

лом же в улучшении жилищных ус-
ловий в той или иной мере нужда-
ются 60 процентов российских се-
мей! Принятие законов о жилищном
строительстве позволит им втрое
сократить сроки ожидания жилья.
Мы планируем, что к 2010 году объ-
емы жилищного кредитования вы-
растут в тридцать раз: с 10,5 милли-
арда рублей в 2003-м до 350 милли-
ардов в 2010 году. Доля населения,
способного приобрести стандарт-
ную квартиру, возрастет с 9,5 до 30
процентов. Развитие ипотечного
кредитования даст возможность пе-
рейти к социально ориентированной
жилищной политике, которая будет
благоприятствовать гражданам в
покупке жилья, а строительным
компаниям - в увеличении объемов
строительства. При этом для мало-
имущих граждан по-прежнему будет
предусмотрена возможность бес-
платного получения социального
жилья.

Владимир ГРУЗДЕВ,
заместитель председателя Комитета 
по гражданскому, уголовному 
и процессуальному законодательству
Государственной думы

ИПОТЕКА: ОТВЕТ 
НА КВАРТИРНЫЙ ВОПРОС

Перебоев с продуктами в
Москве, к счастью, в по-
следние годы нет. Доро-

жали - да, но опять же не
скачками, а плавно, вслед за
инфляцией. И в этой стабиль-
ности во многом заслуга мос-
ковского правительства, по-
скольку доля бюджетных
средств в продовольственном
секторе - 30 процентов. При-
мерно четвертая часть всех
товаров закуплена на деньги
правительства, причем цифра
эта сильно колеблется: по
зерну, например, она состав-
ляет 85 процентов - это наи-
больший показатель, который
объясняется стратегической
важностью товара. Все мы по-
мним прошлогодние разгово-

ры о возможных резких скач-
ках цен на хлеб. Этого удалось
избежать благодаря запасам
города. Ежегодно Москва за-
купает 100 тысяч тонн зерна в
свои закрома и 200 тысяч
тонн - на 4 городских мель-
комбината. Минимальная до-
ля средств города крутится в
плодоовощной продукции -
около 6 процентов, здесь по-
ставщики обходятся сами. 

Но настала пора пересмот-
реть участие бюджета в за-
купках. Планируется снизить
этот показатель до 20 про-
центов. Будет меняться и аг-
рарная политика правитель-
ства: если раньше мы докупа-
ли чего не хватает, то теперь,
добившись некоторой стаби-

лизации, имеем возможность
строить долгосрочные планы,
развивать собственную сырь-
евую базу.

А под развитием сырьевой
базы надо понимать создание
своих фермерских хозяйств в
регионах. Например, какое-то
московское предприятие ре-
шило построить свою ферму -
на такой проект будут выде-
ляться деньги. Обязательное
условие - 51 процент акций
фермы должен принадлежать
московскому предприятию.
Сейчас на рассмотрении в
правительстве лежит 15 таких
проектов. Пионером в этой об-
ласти, пожалуй, можно на-
звать хладокомбинат «Пикта».
Его директор Анатолий Анто-
нов, по его словам, «уже за-
был, где прописан», поскольку
живет в переездах между Яро-
славлем, Пензой и Москвой. 

Но это только кажется, что
нас ждут не дождутся в про-
винции, - здесь возникает
много трудностей. Например,
отстроив здание, Антонов не
мог набрать персонал, первое
время возил вахтовым мето-

дом работников из Москвы,
потом рекрутировал местных,
но оказалось, что народ не
привык работать. Пришлось
охранникам буквально сле-
дить за тем, чтобы свиней
кормили и вовремя, и тем,
чем положено. Полтора года
ушло у директора на установ-
ление нормальной дисципли-
ны. Правда, сейчас уже дела
настолько наладились, что
строят дома для молодых
специалистов, которых будут
приглашать на работу.

По пути строительства сво-
их хозяйств пошли и Микоя-
новский, и Черкизовский мя-
сокомбинаты, молокозаводы.
Москворецкий сахарорафи-
надный завод строит свое
производство в Тульской об-
ласти. На деньги московского
бюджета построен завод бы-
строрастворимых каш «Зер-
ностандарт» в Твери. 

Правда, народ у нас на-
столько изобретательный,
что и в этой сфере появились
аферы: берет какое-то пред-
приятие деньги, строит свое
фермерское хозяйство и вы-

ращенное мясо успешно про-
дает, а в колбасу продолжает
класть импортное сырье. Но
мы зорко следим за тем, что-
бы средства расходовались
по назначению. У правитель-
ства есть возможность жест-
кого контроля. Мы даже мо-
жем отслеживать технологи-
ческий процесс: например,
недавно одна фирма, полу-
чившая средства, собиралась
строить птицефабрику по
американскому проекту, ко-
торый нас не устраивал. Мы
это запретили и рекомендова-
ли взять венгерский вариант.

Развивая собственную
сырьевую базу, мы уменьша-
ем и ввоз импортного продо-
вольствия. Всем известно,
что страна считается зависи-
мой, если ввозится 25 про-
центов продовольствия. У нас
же этот показатель пока вы-
ше. Правда, за последнее вре-
мя ситуация несколько улуч-
шается: если в начале пере-
стройки практически ввози-
лись восемь наименований
товаров (и крупы, и расти-
тельное масло, и сухое моло-

ко и т. д.), то теперь остались
лишь две позиции, где доля
импорта еще ненормально
велика: мясо и масло. За пос-
ледние три года удалось сни-
зить потребление импортного
мяса с 89 процентов до 69
процентов.

Но здесь есть еще один
путь решения проблемы: пра-
вительство Москвы налажи-
вает связи с Белоруссией, Ук-
раиной и Прибалтикой. С Бе-
лоруссией заключено на сле-
дующий год соглашение о по-
ставке 200 тысяч тонн отлич-
ного масла, 15-20 тысяч тонн
мяса. С Казахстаном налаже-
ны контакты по закупке зерна.
Надеемся, цены будут ниже,
да и качество товара лучше.

Претензий к поступающему
к нам импортному сырью
много, и здесь правительство
планирует усилить контроль,
например, информировать
москвичей о геномодифици-
рованных продуктах. К сожа-
лению, пока у правительства
нет средств, чтобы взять под
свой контроль все поставки
продуктов в город, как это
сделано в некоторых европей-
ских городах. Но в перспекти-
ве мы на это ориентируемся.

Александр БАБУРИН,
руководитель Департамента
продовольственных ресурсов 
г. Москвы

СВОИ ПРОДУКТЫ КАРМАН НЕ ТЯНУТ

Продолжение темы на стр. 8-9


